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Lic. Rodrigo Menéndez Cámara
y familia 

Se une  a la pena que embarga a la familia 
Abraham Mafud por el sensible fallecimiento de:

Doña Florita Mafud de Abraham

Descanse en Paz 
Hacemos una oración, rogándoles que guarden los 

recuerdos maravillosos que les den la fortaleza para 
transformar el dolor en luz de esperanza.

Mérida, Yuc. 21 de Abril 2019.
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Son pocas cosas tan certeras como lo es 
el clima nublado que recurrentemente 
compone el paisaje yucateco durante los 

jueves santos año con año. Paisaje congruente 
con el sentimiento de respeto que aún guardan 
miles de yucatecos en memoria a la pasión de 
Jesucristo; y es que, a pesar de que la tendencia 
global dicta dejar de practicar religión alguna, 
en Yucatán aún se practica ampliamente el 
credo católico.
 
Una razón fundamental de esto, es lo arraigadas 
que son las celebraciones locales a la religión 
católica. Pensemos en las fiestas patronales 
de los municipios, las tradicionales novenas 
en épocas decembrinas, o cantar “la rama”. 
Es indiscutible que los valores católicos han 
definido la composición de la sociedad yucateca.
 
Sin embargo, como ya se dijo, en el mundo 
estamos ante tiempos difíciles para el 
cristianismo. El pasar de los años ha relegado a 
la religión católica a un plano menos relevante, 
en contraste con el protagonismo que ostentó 
durante siglos. La ideología que caracteriza a 
las generaciones actuales presenta posturas 
incompatibles con los preceptos cristianos en 
temas de especial relevancia como lo es la vida 
y la familia, por mencionar algunos, lo que trae 
como consecuencia desapego a la formación 
religiosa.
 
Asimismo, como dijo Huntington, en el futuro 
(nuestro ahora) la guerra será por pugnas 
religiosas. En “The Clash of Civilizations”, escrito 
hace más de diez años, se plantea que la próxima 
realidad implicaría conflictos causados por 
diferencias religiosas y culturales. Cualquiera 
pudo pecar de ingenuo y descartar que en pleno 
siglo XXI la religión sería un motivo de violencia; 
sin embargo, se hubiera equivocado, pues 
estamos ante lo descrito en dicha obra.
 
No hay que buscar mucho para darse cuenta. El 
pasado domingo de Pascua en Sri Lanka murieron 
más de 290 personas víctimas del terrorismo 
por bombardeos en iglesias y hoteles. De igual 
forma, a mediados de marzo del presente año, 
cincuenta musulmanes murieron a manos de 
un terrorista doméstico en Nueva Zelanda. Nos 
seguimos matando por fe.
 

Esto, aunado a la mala imagen que ha aquejado 
a la Iglesia por casos de corrupción y pederastia, 
ha restado credibilidad a la institución, lo que 
ha ocasionado que pierda relevancia sobre el 
devenir de la sociedad.
 
La Iglesia Católica, desde sus inicios, ha 
contribuido al desarrollo de la sociedad. 
Evidencia de esto son todas las obras filosóficas 
y artísticas de la antigüedad que podemos 
apreciar después de tantos años gracias al 
esfuerzo de generaciones de monjes que se 
dedicaron a traducir y preservar el conocimiento 
por vidas, o la incansable labor altruista que han 
llevado a cabo ininterrumpidamente en todo el 
mundo.
 
Independientemente de estos invaluables 
esfuerzos, su principal aportación nace de su 
objetivo esencial: predicar el buen vivir. Por el 
motivo o conducto que sea, la iglesia católica 
(y cualquier otra religión) tiene como principal 
objetivo promover que las personas vivan de 
forma correcta. Este objetivo que representa la 
aportación primordial de la iglesia, es la razón 
por la cual ha fallado esta ante los ojos de la 
sociedad, ya que clérigos han abusado de la 
interpretación de lo que es la iglesia y de sus 
funciones.
 
La Santa Sede es la sede episcopal que 
conforma el gobierno de la Iglesia Católica, 
la cual está encabezada por el Papa. Junto al 
Estado de Palestina, ambos fungen como los 
únicos dos estados observadores permanentes 
de la Organización de Naciones Unidas, lo que 
significa que tienen acceso a la mayoría de las 
reuniones, pero no tienen derecho a voto. En el 
caso de la Santa Sede, es así por decisión propia, 
ya que tener derecho a votar implica manifestar 
una postura y tomar partido con algún bloque 
de países, perdiendo su calidad de rector moral. 
La religión católica, en su cúpula más poderosa, 
tiene claro el papel que debe desempeñar 
conforme a su naturaleza.
 
Este entendimiento del papel de la Iglesia en 
el mundo le permite desempeñarse como guía 
moral de manera responsable. Muchos se 
han corrompido al ver el poder que conlleva 
profesar y emitir juicios, y aún más, que exista 
una comunidad que acepte estas posturas por 

“Al César lo que es del César, 
y a Dios lo que es de Dios”.

La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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las vestiduras que porta quien profesa. 
Se necesita una honesta vocación a 
la formación espiritual para entender 
que no se trata solamente de lo que se 
profesa, igual es indispensable definir 
cómo y dónde.
 
Pensar en asociaciones religiosas 
inmiscuidas en asuntos públicos 
implica un grave retroceso social. Si 
bien, la función de la Iglesia es de suma 
importancia para el correcto desarrollo de 
la sociedad, esta debe limitarse a actuar 
con neutralidad referente a los sistemas 
de poder, ya que hacer lo contrario implica 
comprometer su moralidad.
 
Ante esto, reflexionamos sobre si los 
medios públicos de comunicación 
(como la televisión abierta y radio) son 
un medio correcto para la difusión de 
valores religiosos. La reflexión nace 
de las manifestaciones del  Presidente 
con respecto a ver con buenos ojos que 
grupos religiosos tengan espacios en 
medios públicos para la promoción de 
valores.

 
De entrada el planteamiento puede 
despertar rechazo natural por la formación 
laica que ha caracterizado al estado 
moderno. También invita a reflexionar 
sobre el hecho que las asociaciones 
religiosas no pagan impuestos, y estarían 
utilizando recursos públicos para difundir 
sus mensajes. Finalmente, hay que 
pensar sobre el alcance de los medios 
de comunicación y los riesgos que esta 
difusión masiva tendría a los derechos de 
libre información de las personas.
 
Acostumbrémonos a llamar las cosas por 
su nombre, y a tomarnos el tiempo de 
entender las instituciones que componen 
la realidad en que vivimos. Cuando 
tengamos claro nuestro papel en el 
mundo, y el papel de los actores que nos 
rodean, podremos construir una sociedad 
armónica. Ignorando el cliché por parecer 
sumamente pertinente, evoco a Jesús y 
concluyo con “Al César lo que es del César, 
y a Dios lo que es de Dios”.



Semanario de Información y Análisis Político8

2222

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

Directorio

Indice

Síganos en:

www.larevista.com.mx
La Revista Peninsular @LaRevistaP

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

34
Con el dedo en la llaga
Se cae el “sistema” eléctrico ...
Por Yazmín Rodríguez Galaz

La Dirección de La Revista no se hace responsable por daños o perjuicios originados 
por los artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los textos refleja el punto de vista de los autores y 
no necesariamente de la Dirección.

1414
Línea Directa
Y la “esperanza de México” ...
Por Genoveva Castro Manzanilla

20

Cultura
La literatura del narco
Por Francisco Solís Peón

Opinión
Revisándole la tarea a...
Por Jorge Valladares Sánchez



Semanario de Información y Análisis Político 9

Cultura
La literatura del narco
Por Francisco Solís Peón

- Doña Florita, fallece un icono de la sociedad yucateca
- Crisis de seguridad en México
- Apagones en el sureste del país
- #MarcajeAMiGobierno
- Atentados en Sri Lanka

CDMX.- Hoy iniciamos la tradicional 
charla en Sanborns Lafragua con 
una triste noticia. Nos compartió 
nuestra amiga empresaria yucateca el 
fallecimiento de la señora Flor Mafud 
Jorge. - Doña Florita era la viuda de 
Don Asís Abraham Dáguer, empresario 
yucateco que falleció en octubre del 
2010.
 
La nota indicaba que la señora Flora 
Mafud Jorge nació el 5 de diciembre de 
1932 en la Ciudad de México, teniendo 
al señor Nasim Mafud Jadra como 
padre y a la señora Anita Jorge Moisés 
como madre. Contrajo nupcias con el 
señor Asís Abraham Dáguer el 26 de 
septiembre de 1953, con quien tuvo siete 
hijos: Carlos, Sergio, Roberto, Raúl, 
Ricardo, Javier y Flora Ileana, quien 
falleció el 15 de noviembre de 1995.
 
- Doña Florita y su familia fueron un 
pilar del desarrollo económico en el 
sur del país. El legado que le dejan a 
la comunidad libanesa y a la sociedad 
mexicana es invaluable.
 
Doña Flora Mafud Jorge falleció el 
domingo 21 de abril del 2019 en la 
ciudad de Mérida, Yucatán.

.  .  .
 
- Al presidente López Obrador se le 
eligió para solucionar los problemas 

que todos sabíamos que existían. - 
aseveró el editorialista - Incluso, él 
debía estar consciente de su existencia, 
ya que al aspirar más de una década 
presidencia; lo mínimo que pudo 
haber hecho era visualizar qué haría si 
ocupara el puesto. Además, la actual 
administración ya lleva 5 meses 
operando. La excusa de que “les dejaron 
un cochinero” es mediocre.

 - Después del incidente con el reportero 
Ramos, la Presidencia de la República 
ya no pudo procurar la narrativa de 
seguridad. Ahora, de acuerdo a la 
percepción mediática y social, podemos 
asegurar que nos encontramos ante 
una crisis de seguridad. - sentenció el 
consultor - De acuerdo al Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, el número de 

Por Baltasar Barbolla

Doña Flora Mafud Jorge de Abraham 
con su esposo Asís Abraham e hijos.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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homicidios dolosos el primer trimestre 
de este año (8,493) aumentó más de 
nueve por ciento con respecto al primer 
trimestre del año anterior (7,750).
 
- De los homicidios del año en curso 2 
mil 836 fueron en marzo, convirtiéndolo 
en el mes más violento de los últimos 
años. - añadió la reportera - El dato se 
torna aún más severo si se considera 
que Guanajuato, Estado de México, y 
Jalisco conforman el veintinueve por 
ciento de esta cifra, lo que significa que 
en estos estados se reportó una muerte 
por cada cien mil habitantes.
 
- El número de feminicidios igual 
aumentó con respecto al mes de 
febrero en más del veinte por ciento. 
- añadió la empresaria -  Igual, vale 
la pena mencionar que la Coparmex 
publicó datos que revelan que el índice 
de empresarios que han sido víctimas 
de algún delito aumentó en un sesenta 
y siete por ciento en el primer bimestre 
del 2019.
 
- Los números se reflejan en la realidad 
con la cantidad de homicidios que 
han sido reportados en los últimos 
días. En Huimanguillo, Tabasco fueron 
asesinadas catorce personas, entre 
ellos una mujer y un adolescente de 
catorce años; en Guanajuato ejecutaron 
a cuatro jóvenes; en Comacalco, 
Tabasco asesinaron a dos mujeres, 
un bebé, y le dispararon en la pierna 
a un niño a plena luz del día; y el de 
mayor difusión, el asesinato de las 
trece personas, incluidas un bebé, en 
Minatitlán, Veracruz. No continúo no 
porque no haya más casos, sino por que 
seguir haciendo mención de hermanos 
mexicanos víctimas de la violencia me 
pone mal.
 
- Con respecto al caso de Comacalco 
me gustaría hacer una reflexión con 
respecto a los medios de comunicación. 
- estableció una voz - Tengo clara la 
necesidad de la prensa y sus funciones, 
y comprendo que es su deber presentar 
la realidad cual cruda es para tener 
una opinión completa y objetiva. Sin 
embargo, me pregunto si es necesario 
que dentro del cumplimiento de estas 
obligaciones se justifique presentar 
en primera plana y con considerable 
tamaño la fotografía que expone, sin 
censura alguna, el pequeño cadáver de 
un infante. ¿Es por respeto a la víctima 
o una falta de respeto a la misma?, ¿es 
periodismo objetivo o amarillista?
 
- La razón por la que el caso de Minatitlán 

obtuvo tanta difusión fue debido a un 
error en el equipo de comunicación 
de presidencia. Tardaron demasiado 
en presentar una postura sobre el 
suceso, lo que ocasionó que la prensa 
tuviera control sobre la narrativa. 
Además, tanto tiempo de silencio creó 
un sentimiento de indignación entre 
los mexicanos y nació el “hashtag” 
#AMLOrenuncia, el cual fue bloqueado 
por el servidor de twitter luego de ser 
tendencia. - comento la reportera.
 
- Se comprobó que dicho movimiento 
utilizó bots. - reviró el consultor.
 
- Todos usan bots, y si así hubiese 
sido, no resta que son de las primeras 
manifestaciones sociales masivas para 
demostrar que cada vez más mexicanos 
se oponen a la forma de gobernar 
de la 4T. - dijo una voz de la mesa - 
Tal vez este movimiento no llegue a 
mucho, pero marca el precedente de 
un movimiento de oposición colectiva 
contra el actual mandatario.
 
- Andrés Manuel rompió el silencio 
sobre el tema de una forma 
reprochable. Twitteó que quienes lo 
critican ahora “callaron como momias” 
ante la ineficacia de administraciones 
pasadas, y que “no cabe duda que la 
única doctrina de los conservadores es 
la hipocresía”. - lamentó el editorialista 
- Lo diré de nuevo, y las veces que sean 
necesarias. Es sumamente peligrosa la 
postura del presidente de descalificar y 
mostrarse intolerante hacia sus críticos 
y la oposición, y ataque con ataque 

aumenta la severidad del mensaje que 
difunde.
 
- El que quedó expuesto fue el 
Secretario de Seguridad, quien antes 
del twit del presidente manifestó un 
mensaje, en completo sentido contrario 
al del presidente, de conciliación para 
los poderes con el fin de solucionar 
los problemas de violencia. - observó 
la reportera - El presidente debería 
escuchar más a su secretario, ya que 
a diferencia de él, el señor Durazo 
ha sabido dar respuesta elocuente a 
la situación del país con respecto al 
tema de seguridad. Ha explicado que 
para tener un panorama claro de la 
situación de violencia son necesarios 
varios indicadores, como la percepción 
social de violencia, y que las cifras 
no importan tanto con la estrategia 
planteada, la cual necesita tiempo 
para mostrar resultados. Este mensaje 
lo dio de forma clara y concisa, como 
un profesional. A diferencia de López 
Obrador quien dijo que le dejaron un 
cochinero, y ya.
 
- La referencia al cochinero la hizo en 
Minatitlán, cuando fue a dar la cara 
varios días después del siniestro. La 
postura del presidente de lavarse 
las manos, y el tiempo que tardó en 
pronunciarse molestaron mucho a la 
comunidad. - comentó el político - Es 
una situación difícil para el presidente 
ya que tanto el Presidente Municipal 
de Minatitlán, como el Gobernador de 
Veracruz son de Morena, cualquier 
error de comunicación y fácilmente 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El presidente Andrés Manuel López y 
su secretario de Seguridad, Alfonso Durazo.
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podrían adjudicarle las muertes al 
representante del ejecutivo.
 
- La situación en Veracruz es 
lamentable. Tan solo el diez por ciento 
de sus cámaras de seguridad sirven, y 
ante esta deficiencia de infraestructura 
el gobernador no ha mostrado interés 
alguno. - el jurisconsulta - En lo que sí 
se ha ocupado el gobernador desde que 
entró en funciones es en entablar una 
guerra política contra el fiscal estatal, 
Jorge Winkle, ya que no fue designado 
por Morena, sino por la administración 
pasada. El gobernador ha llegado a 
afirmar, en completa violación a las 
facultades que se le atribuyen tanto 
a él como al fiscal, que investigará la 
tragedia que dejó trece muertes sin 
ayuda del Ministerio Público. Como no 
es sorpresa para nadie, Andrés Manuel 
atacó al fiscal durante su intervención 
en Minatitlán.
 
- Son momentos complicados para 
el país, como mexicano duele ver que 
nuestros hermanos mexicanos sufran 
de tal manera. Ante esta realidad el 
gobierno ha pretendido minimizar la 
situación, como demostró con sus 
palabras (sin consideración humana 
alguna) la senadora Gloria Sánchez 
Hernández al decir que los medios 
exageraron la tragedia de Minatitlán. 
El gobierno también se muestra hostil 
ante la crítica y la exigencia civil, lo que 
preocupa considerando el antecedente 
de Andrés Manuel de consentir que se 
actúe por encima de la ley, y el hecho 
que esta por conformarse su Guardia 
Nacional. Estos factores aunados 
al hecho que López Obrador ha 
demostrado, sin temor alguno, adoptar 
actitudes absolutistas, presentan 
grandes riesgos para la estabilidad 
mexicana. - concluyó el editorialista - 
Parece ser que en la 4T no hay espacio 
para la crítica y la exigencia.
 
- En la 4T no hay espacio para la razón.

.  .  .
 
- Ahora resulta que ejercer tu 
trabajo es terrorismo. - reprochó la 
reportera - Manuel Barlett, director 
de la Comisión Federal de Electricidad, 
calificó a Guillermo García Alcocer, 
presidente de la Comisión Reguladora 
de Energía, de terrorista eléctrico por 
sus declaraciones sobre el riesgo de 
apagones debido a las cancelaciones 
de líneas eléctricas, el desabasto de 
materia prima y las fallidas subastas 
de energía.
 

- Barlett etiquetó estas declaraciones 
como terrorismo eléctrico a mediados 
de febrero en Palacio Nacional por 
el estado de alarma que crea en la 
ciudadanía. En este espacio aseguró 
que no habría más apagones en la 
Península, pues se había estudiado 
a fondo la situación y se tomaron 
las medidas necesarias para que se 
pudiese abastecer a todo el país. - 
comentó el editorialista - Ha habido 
tres apagones en la Península desde 
entonces, el primero el 8 de marzo, el 
segundo el 5 de abril, y el tercero el 22 
de abril. Les hizo falta estudiar más.
 
- García Alcocer indicó, en abril en un 
foro de política energética, que debido 
a la disminución de recursos como el 
agua y gas natural seguirán habiendo 
apagones en la Península de Yucatán. 
Compartió que solo existe una conexión 
eléctrica que vincula a la Península 
con el país, y es la que conecta con 
Chiapas. Según el representante 
de la CRE, esta planta es antigua y 
cualquier falla dejaría sin luz a toda la 
Península. Asimismo, mencionó que el 
presupuesto destinado a la transmisión 
y distribución de energía es insuficiente. 
- dijo el consultor.
 
- La CFE dijo que el primer apagón 
duró de veinticinco a treinta minutos, 
pero hay zonas que reportaron no 
tener luz por una hora. También, indicó 
que el apagón ocurrido a principios 
de abril sucedió debido a un incendio 

ocasionado por quema de caña en 
Escárcega, Campeche, lo que dañó la 
línea que conecta con Ticul, Yucatán. 
Incluso subieron videos del incendio 
a las redes de la CFE para deslindarse 
de cualquier culpa. - informó la 
empresaria.
 
- Con el último apagón ya no pudieron 
pasar la bolita. Tuvieron que declarar la 
deficiencia del sistema para satisfacer la 
demanda energética, pero pretendieron 
minimizar el problema estableciendo 
que fue un tiempo mínimo el que se 
fue la luz. Fueron dieciocho minutos en 
Quintana Roo, y once en Yucatán. “No 
tuvo un efecto importante” dijo Barlett.
 
- La falta de luz puede molestar, pero la 
postura de la CFE indigna. - sentenció el 
editorialista.
 

.  .  .
 
- La Coparmex publicó los resultados 
del #MarcajeAMiGobierno.- compartió 
la empresaria - Solo dos estados 
obtuvieron un porcentaje de aprobación 
arriba del cincuenta por ciento, 
Querétaro con un sesenta y seis por 
ciento de aprobación, y Yucatán con un 
sesenta y cinco.
 
- Los datos los obtienen de encuestas 
aplicadas a empresarios de todos los 
estados. Se busca saber el nivel de 
confianza que tienen los empresarios 
sobre el gobierno en turno. Esta es 
una buena oportunidad para que los 
gobernadores utilicen los resultados 
como victorias mediáticas, en caso de 
tener buenos números. - comentó en 
consultor.
 
- En el caso de Yucatán, decir que hubo 
una victoria es inexacto. Si bien, los 
índices estuvieron arriba del cincuenta 
por ciento, posicionando al estado 
en segundo lugar, la realidad es que 
son resultados inferiores a los del 
año pasado. Por el método en que se 
lleva a cabo la encuesta se presentan 
periódicamente los indicadores. Los 
resultados publicados en junio del 2018, 
con datos compilados antes de saber los 
resultados de los comicios electorales 
de ese año, indicaban que en Yucatán el 
índice de aceptación era del setenta por 
ciento, siendo el primer lugar nacional 
sobre Querétaro (sesenta y tres por 
ciento). Los resultados publicados en 
octubre del mismo año, después de 
conocidos los resultados electorales, 
indicaban que en Yucatán el índice de 
aceptación había 

Para la senadora de Morena, 
Gloria Sánchez Hernández, 
el asesinato de 13 personas 
en Minatitlán fue un hecho 

“magnificado por la prensa”.
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disminuido a sesenta y seis por ciento. 
Ahora, si bien el estado se encuentra 
arriba de la media, disminuyó el índice 
de aprobación con respecto a los 
últimos resultados.
 
- El ex gobernador Rolando Zapata Bello 
fue considerado el mejor gobernador 
del país durante su administración 
gracias a que procuró la seguridad 
que heredó de su predecesora Ivonne 
Ortega, y la supo capitalizar para 
obtener beneficios económicos para 
el estado, es natural que su  nivel de 
aprobación haya sido excepcional. - 
reflexionó la empresaria.
 
- Sobre el contexto nacional, no son 
extraños los resultados de la encuesta 
realizada. - estableció el editorialista 
- La Coparmex está conformada por 
gente del sector empresarial de los 
estados, y es a ellos a quien se les 
realiza la encuesta. Los primeros 
lugares los ocuparon Francisco 
Domínguez Servién por Querétaro 
y Mauricio Vila por Yucatán, como 
ya se había mencionado, y le siguen 
Diego Rodríguez por Guanajuato 
(cuarenta y seis por ciento), Martín 
Orozco Sandoval por Aguascalientes 
(cuarenta y dos por ciento), y Carlos 
Joaquín González por Quintana Roo 
(cuarenta y dos por ciento). Todos ellos 
gobernadores panistas. El Partido 
Acción Nacional, cuando las ideologías 
en serio importaban, se consolidó como 
un partido de derecha, con fuertes 
conexiones históricas con el sector 
empresarial por el tipo de políticas 
que promueven. La tendencia de los 
resultados es natural.
 
- Tiene sentido, solo vale la pena hacer 
notar que uno de los candidatos peor 
evaluados es panista, el gobernador 
de Baja California, Francisco Vega 
de Lamadrid (cuatro por ciento). 
Seguramente por las acusaciones de 
corrupción y represión que hay en su 
contra. - añadió la reportera.
 
- También, congruente con lo planteado, 
los cinco gobernadores peor evaluados 
en su mayoría son de Morena, partido 
de izquierda. Adán López Hernández 
por Tabasco (diez por ciento), 
Cuauhtémoc Blanco por Morelos 
(siete por ciento), y Rutilio Escandón 
Cadenas por Chiapas (tres por ciento). 
Los otros dos gobernadores son, el ya 
mencionado, el panista “Kiko” Vega y 
el priísta Alejandro Tello Cristerna por 
Zacatecas
 

- No se trata de restar credibilidad al 
esfuerzo ejercido por la Coparmex, sino 
de procurar una interpretación objetiva. 
Los resultados indican que el sector 
empresarial, respecto de los gobiernos 
en función, tiene más confianza en 
administraciones panistas. Asimismo, 
se aprecia que no existe un respaldo a 
las administraciones de Morena, ya que 
de los cuatro estados que gobierna este 
partido tres están en los últimos cinco 
lugares, y la cuarta, Claudia Sheinbaum 
por la Ciudad de México tan solo tiene un 
dieciséis por ciento de aprobación. Esto, 
lejos de ser bueno o malo, es la realidad.

.  .  .
 
- El pasado domingo 21 de abril 
ocurrió una tragedia en Sri Lanka, la 
más importante en el sureste asiático 
por más de una década. - expuso 
la reportera - Más de trescientas 
veinte personas murieron y hay más 
de quinientos heridos víctimas de 
ataques terroristas coordinados. Hubo 
explosiones en tres iglesias, cuatro 
hoteles de lujo, y sitios turísticos.
 
- Aún no está claro quién llevó acabo 
el ataque. Hay cuarenta detenidos, 
todos nacionales de Sri Lanka, de los 
cuales se identifican miembros de dos 
grupos extremistas locales, siendo el 
NTJ (National Thowheed Jamath) el más 
coludido. - estableció el consultor.
 
- El Estado Islámico se adjudicó los 
atentados, pero no dieron prueba 
alguna de que ellos estén detrás de lo 
sucedido. - compartió la empresaria- 
Publicaron fotos de redes sociales de 
algunos de los supuestos implicados, 
pero nada para tomar con seriedad el 
anuncio, aún.
 
- El gobierno de Sri Lanka dijo que la 
complejidad de la operación llevada a 
cabo indica que los terroristas fueron 
capacitados por alguna organización 

internacional, sin saber aún cuál. Se 
rumora podría ser, efectivamente, el 
Estado Islámico. - dijo la abogada.
 
- Hay comentarios que indican que 
el gobierno de Sri Lanka sabía de los 
atentados antes que sucediesen, y 
no actuaron de forma adecuada para 
responder ante la amenaza. - informó 
la reportera - Algunos estados, entre 
ellos Estados Unidos, advirtieron al 
gobierno de Sri Lanka que una tragedia 
estaba a punto de ocurrir.
 
- Las autoridades dicen que hay 
indicios para afirmar que el ataque fue 
en retribución al tiroteo ocurrido en 
Nueva Zelanda en el que murieron más 
de cincuenta personas, pero no hay 
suficiente información para confirmarlo. 
- dijo el editorialista - Esta incapacidad 
para obtener información es una forma 
en que se presenta la verdadera causa 
del atentado: la crisis de gobierno que 
tienen en el país. En el país solo el siete 
por ciento de la población es cristiana, 
el setenta por ciento es budista. Parece 
extraño que un grupo internacional 
plantee llevar a cabo tal acto en un 
país donde no hay una gran población 
del grupo que pretenden eliminar, 
además no podemos pasar por alto 
que los otros objetivos fueron lugares 
con gran afluencia turística. Estas 
personas buscaban tener visibilidad 
internacional.
 
- El hecho que haya sido una operación 
llevada a cabo por nacionales, 
independientemente de quién los 
hubiese apoyado, ponen en evidencia 
la ineficacia del gobierno. Esto parece 
conveniente para muchos actores 
políticos del escenario en Sri Lanka, 
ya que tienen un gobierno dividido. 
Habrá que ver cómo evolucionan las 
investigaciones para saber quién es el 
responsable de esta tragedia para que 
sea llevado ante la justicia.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El atentado en Sri Lanka dejó más de 150 víctimas mortales.
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EspecialEspecialEspecial

Aprobado
Mauricio Vila, el gobernador #1

a nivel nacional revela encuesta
Especial / La Revista 

Tres son los gobernadores 
emanados del Partido Acción 
Nacional los que gozan de buena 
aprobación entre sus gobernados. 

Mejor gobernador 
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Mauricio Vila Dosal como el Mandatario 
con la mayor aprobación de todo el país.
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EspecialEspecialEspecial

El gobernador  de Yucatán, Mauricio Vila Dosal 
de nueva cuenta se mantiene con los mayores 
índices de aprobación de acuerdo con la 

encuesta publicada  por la casa encuestadora 
Massive Caller.

Massive Caller, señala en su análisis que el 
mandatario yuacteco se mantiene en la cima con la 
mayor aprobación de todo el país con el 60.02 % se 
aprobación.

A Vila Dosal (PAN) le siguen en este ranking el 
gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel (PVEM), 
con 53.9;  Claudia Artemiza Pavlovich Arellano (PRI) 
de Sonora, con 53.7;  José Rosas Aispuro Torres 
(PAN) de Durango con 50.7; y Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca (PAN) de Tamaulipas con 46.2.

Cabe señalar que son tres los gobernadores 
emanados del Partido Acción Nacional los que 
gozan de buena aprobación entre sus gobernados, 
uno del PRI y uno más del Partido Verde Ecologista 
de México.

Y en tanto, los analistas analizan los diferentes 
indicadores que les permiten ajustar la tabla de 
posiciones del “gobernómetro”, es justo señalar que 
el Mauricio Vila Dosal, por su parte, mantiene su 
ritmo de trabajo en beneficio de los yucatecos.

Así lo demuestra lo que es un verdadero alivio para 
la economía de un sector vulnerable de la población 
es el Programa de Transporte de Personas con 
Discapacidad Motriz, el cual brindará traslado 
gratuito a las y los meridanos que por sus limitantes 
físicas necesiten seguimiento médico.

Tal como lo anunció el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal en la pasada Expo Inclusión, que se llevó a 
cabo en diciembre, como parte de la instalación 
de Consejo Estatal para la Inclusión de Personas 
con Discapacidad, organismo encargado de reunir 
voces expertas para trabajar por el bien común en 
estrategias a mediano y largo plazo, el mandatario 
dio el banderazo que marcó el arranque de este plan, 
cuyos beneficiarios representan aproximadamente 
el 6.5 por ciento de habitantes en el estado.

Sobre el Programa, detalló que se estima dar 35 
viajes diarios, con la ayuda de cinco unidades de la 
empresa AsiTaxi, que estarán bien equipadas para 
llevar a sus usuarios de manera rápida y cómoda. 
Para inscribirse, es necesario acercarse al Instituto 
para la Inclusión de las Personas con Discapacidad 
(Iipedey), la instancia encargada de operar dicho 
esquema.

“Éste es un paso importante, porque una de las 
principales necesidades de estos ciudadanos es 
que muchas veces no cuentan con dinero para los 
pasajes o tienen dificultad de trasladarse hacia su 
centros de atención médica a recibir sus consultas, 
por lo cual se les ofrece una ayuda importante”, 
explicó Vila Dosal.

El Mandatario dio 
el banderazo de 

arranque al Programa 
de Transporte 

de Personas con 
Discapacidad Motriz, 

que brindará traslado 
gratuito a las personas 

que por sus limitantes 
físicas necesiten 

seguimiento médico.
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Asimismo, acompañado de la titular del Iidepey, 
María Vázquez Baqueiro, indicó que este programa 
es una de las más importantes acciones que realiza 
dicha dependencia de reciente creación, en estrecha 
colaboración con el Instituto de Movilidad Urbana 
Territorial (Imdut) y el Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia estatal (DIF).

Ante el director de AsiTaxi, Esteban Lima Martínez, 
y representantes de cada una de las cinco 
discapacidades que se atienden, auditiva, visual, 
intelectual, psicosocial y motriz, recordó que este 
plan se suma a otras acciones que están cambiando 
la vida de este sector vulnerable de la población, 
como lo es el programa Médico a Domicilio, cuyo 
rango abarca ya 41 municipios. 

También, hizo énfasis en la labor coordinada entre la 
Secretaría de Fomento Económico y Trabajo (Sefoet) 
con  la iniciativa privada para generar vacantes 
para la inclusión laboral en empresas, como es el 
caso de la compañía Leoni que actualmente tiene 
en su plantilla a ocho personas, lo que les ayuda a 
su autosuficiencia y desarrollo tanto personal como 
profesional.

Asimismo, retomando el papel del Iipedey, dijo que 
éste es un eje transversal para llevar la inclusión a 
todas las áreas del gobierno, lo cual se complementa 
con la entrega de becas universales a personas con 
discapacidad, así como adultos mayores y jóvenes, 
que forma parte de los programas integrales de 
Bienestar del Gobierno de México.

“Es por ello que el objetivo de este Consejo Estatal 
es que podamos asegurar la plena inclusión de las 
personas con discapacidad a la sociedad, en un marco 
de respeto e igualdad de oportunidades, a través de 
una política transversal, porque queremos que la 
discapacidad deje de verse de forma asistencialista, 
que por su puesto son importantes, pero también lo 
es el ver este tema desde un enfoque más amplio, a 
mediano y largo plazo”, dijo Vila Dosal.

Al hablar en específico sobre las funciones del 
organismo, Vázquez Baqueiro comentó que la 
participación de todos sus miembros, entre 
representantes de las instancias gubernamentales, 
de la sociedad civil e iniciativa privada, será pieza 
clave para cumplir el compromiso de mejorar la 
calidad de vida de las personas con discapacidad y 
sus familias.

Por último, Janett Polito García, de la Asociación 
Mexicana para la Comunicación y Superación de las 
Personas con Discapacidad Auditiva, subrayó que 
el Iipedey es fundamental para desarrollar un plan 
estratégico que aborde, desde un punto legislativo, 
todas las áreas que se necesitan atender para lograr 
el propósito de cambiar la vida de este sector de la 
población. En ese sentido, refrendó su compromiso y 
el de cada integrante del Consejo para alcanzar esta 
meta.

6.5%
De la población se 
verá beneficiada 
con el Programa 

de Transporte 
de Personas con 

Discapacidad Motriz.
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Y la “Esperanza 
de México”… 

Aún no despega 
Bueno, celebrando su quinto año 

de esas reuniones, plurales, 
amenas, sin protocolos o 

consignas filosóficas, sino, más bien, 
perseverando en un sano ambiente 
de convivencia y análisis de diversos 
temas de la vida política nacional y 
de nuestra entidad; así, una vez, más 
nuestros enlaces de la Ciudad de 
México, en plena época vacacional 
acordaron una cena en reconocido 
restaurante de Polanco.

Asuntos en sus agendas que van 
marcando esa movilidad observada 
no solo en la ciudad capital del 
país, desde luego que, en el mismo 
sentido, abonan a la percepción 
ciudadana en relación a sus 
autoridades gubernamentales y 
sus representantes legislativos. 
Como cabeza de grupo, se manejó 
al propio mandatario mexicano, 
Andrés Manuel López Obrador quien 
hasta en estos primeros meses de 
su gobierno no logra, cuando menos 
brindar una luz de esperanza para 
bajar los altos índices de violencia 
que existen en México.

Los presentes con tópicos propios 
de sus representaciones lograron 
coincidir en que no se ve diferencia en 
lo mínimo a las escenas violentas que 
dejara la administración priista de 
Enrique Peña Nieto. Es verdad, que 
se puede referir, poco tiempo, pero, al 
aspirar a gobernar al país se supone 
que ya sabían a qué se enfrentarían. 
Esa era una de las propuestas de 
cambio que ofreció el tabasqueño con 
mucha insistencia en sus recorridos 
de campaña a lo largo de varios años. 
¿Entonces? Se cuestionaron ¿Por 
dónde va el cambio para bien?

Y es que estos temas sensibles 
cuando son repetitivos todos los 
días por quienes tienen el sello de 

beneficios priistas o del anterior 
gobierno, solamente hacen 
reaccionar a quienes votaron por 
abatir esos pasajes que no dan paz 
a millones de mexicanos para, de 
manera natural, apoyar a quien le 
dieron el voto de confianza. Esto, 
además evita que sea clarificada la 
realidad. Sin embargo, cuando, gente, 
reconocida por cierta imparcialidad 
y no dependencia de las nóminas 
oficiales expresa opiniones en donde 

no hay resultados, sí abona, para 
generar duda. Es un sentido lógico 
que puede brindar resultados de 
desilusión a mediano plazo, destacó 
editorialista de matutino nacional.

Además, que hay asuntos álgidos, 
como los asuntos de migración en 
donde ciertas zonas de la nación 
mexicana van siendo tomadas 
por migrantes, incluso con lujo de 
violencia, como siendo enviados 
por manos extranjeras o internas 
de mucho poder. Hay un peligro 
adicional, el que posibles prófugos de 
sentidos de justicia de los países de 
salida, puedan asentar operaciones 
con cadenas delictivas nacionales 
o bien, operar de manera personal, 
segmentar grupos afines, emitiendo 
posibles peligros como esos que se 
han estado identificando procedentes 
de otras naciones.

Cuidado, mucho cuidado, subrayó 
conductora de noticiero capitalino 
por más de cuatro décadas de 
manera permanente; son situaciones 
sumamente especiales que pueden 
ir mucho más allá de tomar sectores 
de nuestra patria, con la facilidad 
que le permite una falta de control, 
fuerza y quizá de decisión. Y no es 
negar cuestiones humanitarias, 
puede haber mucha fachada en las 
delanteras, más conectar todas 
las ramas de inteligencia en esas 
caravanas “madres o madrecitas” 
como recientemente le llamara 
la secretaria de Gobernación, la 
Abogada de 72 años de edad, Olga 
María del Carmen Sánchez Cordero 
Dávila, ministra de la Suprema Corte 
de justicia de la Nación de enero de 
1995 hasta noviembre de 2015.

Los enfrentamientos entre la actual 
presidenta de MORENA con diversos 
actores de peso político como el 

LINEA DIRECTA

Olga María del Carmen Sánchez 
Cordero Dávila,

 secretaria de Gobernación.

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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Senador Ricardo Monreal son otros 
elementos que en su momento 
bajarían algunas posibilidades para 
retener posiciones en las elecciones 
del 2021, de continuar esas fricciones. 
La líder nacional del partido en el 
poder, Yeidckol Polevnsky Gurwitz- 
a quien se le señala con línea 
del PRI de la vieja guardia- no ha 
cesado de protagonizar episodios 
desafortunados con varios de sus 
compañeros. 

Esto va generando dos claros frentes 
a favor y en contra. Pero, divide esa 
necesaria línea directa sobre todo 
ahora que poseen el poder público en 
varios terrenos. Ello, agregó uno de 
los fundadores de nuestros enlaces 
nacionales, va en contra de ese 
espíritu de solidaridad que debería 
de acompañar a López Obrador, que, 
se quiera aceptar o no – expresó – 
ya tiene paulatinamente algunas 
bajas en sus índices de aprobación. 
La presidente de MORENA recordada 
por cuestiones como aquello de vivir 
mejor políticamente con una mezcla 
de “PRIMOR” (PRI-MORENA) sacando, 
quizá algo de su interior y pasado. 
Otro punto fue el llamar “sabandijas, 
aprovechados, oportunistas” a todos 
aquellos que de otros partidos 
han llegado a la base de lo que 
supuestamente dirige o sea MORENA, 
Por cierto, dicen que cuando en 
cadena nacional la Polevnsky Gurwitz 
expresó esas frases con mucho 
rencor o quizá odio, hubo un temblor 
que movió varios sillones y sillas de 
una oficina ubicada en la séptima 
etapa de Residencial Pensiones en 
Mérida. ¿Coincidencia? Se volvieron a 
cuestionar los cumplidores analistas 
nacionales.

Para los liderazgos de las entidades 
federativas que ahora maneja 
MORENA, abre espacios de buscar 
acuño en posibles aspirantes 
del cambio de la presidencia del 
partido. Otros aprovechando estas 
diferencias motivadas por su propia 
líder, van en busca de los que puedan 
ser presidenciables. Vaya, que a la par 
de inconsistencias del presidente de 
México, ahora con nueva jugada en 
el tema educativo para reafirmar su 
promesa de cambios, va descuidando 
la prudencia, respeto a los medios 
de comunicación en lo general y una 
actitud de “no pasa nada” “no hay 
problema” “los fifís”, etcétera. Parece 
que se puso de acuerdo para ella en 
lo máximo de este corto tiempo con 
su cabeza de partido, por cierto, ya 
con canto de despedida a no muy 
lejano tiempo.

También para los soñadores de 
los estados del territorio nacional, 
que piensan que solo con la marca 
MORENA obtendrán en automático 
triunfos electorales, podrán estar 
muy equivocados. Por ejemplo, 
en Yucatán, paso a paso, quienes 
gobiernan la entidad van tomando 
delantera y lo más visible para 
todos, es que es de la misma mano 
de Don Andrés Manuel. Se brindan 
facilidades, trabajo conjunto, 
proyectos fuertes de inversión y una 
larga lista de intereses compartidos 
con selectos empresarios de la 
región yucateca, concluyeron con esa 
característica amena, fraternal y al 
natural cuyo sello propio, celebraron, 
el quinto calendario de continua 
amistad y tiempo por colaborar desde 
la misma Ciudad de México. Así que, 
Pendientes todos.

Ricardo Monreal Avila, 
senador de Morena.

Yeidckol Polevnsky Gurwitz, 
presidenta nacional de Morena.
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Desde que recuerdo, nací en 1963, 
he vivido en un país en crisis. Sin 
tener conciencia y en plena primera 

infancia, mi madre fue despojada de la 
casa en la que vivíamos a pesar de ser de 
su propiedad.

Desde el palacio de gobierno de mi ciudad 
natal, Campeche, durante la gestión de 
Carlos Sansores Pérez, se consolidó el 
despojo incluido el registro público que 
“desapareció” las escrituras del predio 
propiedad de mi madre.

Pasarían algunos años para que estallase 
en la capital del país la masacre de 
estudiantes de Tlatelolco en la más 
visible crisis política del autoritarismo 
presidencial; la crisis se mantuvo desde el 

gobierno de Díaz Ordaz al de Luis Echeverría 
que arremetió también contra estudiantes 
un jueves de corpus de 1971 cuando los 
jóvenes protestaban en solidaridad con 
la Universidad de Nuevo León que exigían 
autonomía.

De ahí, se vivió la guerra sucia por el 
surgimiento de grupo de guerrilla y 
movimientos que lideraban, entre otros, 
Lucio Cabañas, Demetrio Vallejo, César del 
Ángel, Genaro Vázquez. Hasta principio de 
los 70´s cuando José López Portillo mandó 
al congreso una ley de amnistía.

Esas crisis políticas iban emparejadas con 
las crisis económicas que se agravaron en 
el gobierno de Luis Echeverría y empeoró 
con José López Portillo que heredó una 

Crisis 
¿Eternas?

CLAROSCURO

Por Francisco López Vargas
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verdadera calamidad a Miguel de la Madrid que 
además tuvo que lidiar, con mucha torpeza, con 
los sismos de 1985 y un mundial de México 86 en 
el que se vivieron las quejas de los mexicanos y el 
repudio a sus gobiernos.

En el 88, además de las crisis económicas 
seguimos padeciendo la cerrazón de una “clase 
política” que se negaba a darle libertades al 
país. Se arma un gran fraude que no sólo no se 
consolida sino que provoca, ante la incapacidad 
de Manuel Bartlett, secretario de Gobernación, 
y del sistema para controlarlo, en una caída del 
sistema que sólo hace más evidente la imposición 
de Carlos Salinas de Gortari.

Salinas rescata al país consolidando los cambios 
económicos iniciados por De la Madrid, pero un 
grupo de priista y de miembros de la oligarquía 
asesinan al candidato del PRI a la presidencia, 
Luis Donaldo Colosio, y más tarde a José 
Francisco Ruiz Massieu, quienes pretendían la 
consolidación del proyecto de Salinas, incluida la 
desaparición del PRI como se les conocía.

Colosio sabía y operaba para aniquilar a los 
tres sectores del partido: obrero, campesino y 
popular y provocan la creación del Movimiento 
Territorial y operan para desactivar los liderazgos 
tradicionales del tricolor. Con el asesinato de 
Colosio se evita la consolidación del proyecto 
y la desaparición del partido para crear el de 
Solidaridad.

La crisis económica conocida como el “error 
de diciembre” del 94 fuerza a Ernesto Zedillo 
a operar y a desligarse de su propio partido. El 
retiro del presidente consolida los triunfos de la 
oposición y da paso a la victoria presidencial de 
Vicente Fox en el año 2000 y de López Obrador 
en la Ciudad de México, pese a no acreditar la 
residencia en la capital del país.

En la victoria de Felipe Calderón, López Obrador no 
acepta la derrota, y en Michoacán el gobernador 
del PRD, Lázaro Cárdenas Batel, le pide la 

ayuda del ejército para combatir a las bandas 
de narcotraficantes que ya proliferaban en ese 
estado y habían logrado penetrar diferentes 
ayuntamientos y cuerpos policiacos.

Ahí empieza el combate a los narcotraficantes y el 
número de muertos ha ido en crecimiento no sólo 
por la diversificación de actividades delictivas: 
secuestro, robo, extorsión, robo de combustible y 
demás crecieron exponencialmente sino porque 
la delincuencia organizada creció gracias a la 
vinculación con gobernadores de varios estados, 
principalmente en Tamaulipas, Baja California y 
Nuevo León. Hoy prácticamente 
son pocas las entidades que 
pueden presumir de tener 
contenida la violencia.

Hoy, cuando el gobierno de López 
Obrador ofreció que terminaría 
con la guerra contra el narco, el 
número de muertos es mayor 
que durante los días de Calderón 
y Peña; la crisis económica, que 
se evitó en los dos sexenios 
panistas, y se sorteó en el de 
Peña Nieto, aparece como una 
desaceleración económica en 
el inicio del nuevo gobierno por 
el redireccionamiento del gasto 
público sin respetar las reglas 
de operación aprobadas en el 
Congreso.

Las matanzas siguen en 
diferentes partes del país y en Veracruz y 
Guanajuato la crisis criminal ha llevado a un 
elevado número de muertos.

Para unos, la amnistía decretada de facto por 
López Obrador contra la delincuencia es la 
responsable de la escalada de violencia, mientras 
otros sectores consideran que la alza sólo 
obedece a la incapacidad de su gobierno, pero 
sólo lleva cinco meses como Ejecutivo. La historia 
continúa…

Hoy, cuando el 
gobierno de López 
Obrador ofreció que 
terminaría con la 
guerra contra el 
narco, el número de 
muertos es mayor que 
durante los días de 
Calderón y Peña.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Fallece Doña Florita Mafud:
Descanse en Paz

Especial / La Revista 

Ampliamente conocida en la sociedad yucateca, 
principalmente, entre la comunidad de origen 
libanés, Doña Flori –como gentilmente era 

nombrada-, partió de este mundo el domingo 21 de abril. 

No obstante, sus iniciativas, proyectos y obras, todas 
encaminadas al desarrollo y bienestar del prójimo, 
permanecerán vivas por siempre, entre quienes la 
conocieron y disfrutaron de su presencia.
  
Fue miembro de una de las familias más conocidas 
y destacadas de Yucatán y una de las personas más 
activas y preocupadas por el desarrollo y bienestar de 
Yucatán, que se destacó por sus obras de carácter social 
y de apoyo a la comunidad.

Nacida el 5 de diciembre de 1932, fue hija del matrimonio 
que formaron los esposos Nasim Mafud Jadra y Anita 
Jorge Moisés, el 26 de septiembre de 1953 contrajo 
nupcias con el empresario Asís Abraham Dáguer, de 
quien enviudó el 6 de octubre de 2010 y con quien tuvo 
siete hijos: Carlos, Sergio, Roberto, Raúl, Ricardo, Javier 
y Flora Ileana, fallecida el 15 de noviembre de 1995.

Doña Florita, fue esposa de Don Asís Abraham Daguer 
quien falleció en octubre del 2010 y madre de la también 
joven Flora Ileana Abraham Mafud (qepd). Le sobreviven 
sus hijos, Raúl, Ricardo, Sergio, Carlos, Roberto y Javier 
quienes son conocidos empresarios a nivel regional.

ESPECIAL LA REVISTA
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En el año 2003 Doña Florita y su esposo Don Asís 
celebraron sus Bodas de Oro en la iglesia de Nuestra 

Señora de Líbano, en compañía de sus hijos.

Fue una mujer sencilla que siempre estuvo al 
lado de su esposo Don Asís en las tareas de 
emprendedores en Yucatán y junto con él, logró 
establecer varios negocios que finalmente 
fueron el tronco del sustento de ambos y de sus 
siete hijos. Todos ellos, gente vinculada a los 
negocios y el ramo empresarial, de las familias 
más participativas y colaboradores en proyectos 
y programas para la Península.

Tras breve dolencia y a la edad de 86 años, la 
apreciada dama falleció el domingo, ese mismo 
día se ofreció una misa en cuerpo presente, fue 
velada en la funeraria Quevedo de esta ciudad y 
posteriormente inhumada en el panteón Jardines 
del Recuerdo.

Además de sus seis hijos vivos, le sobreviven sus 
hijas políticas, Araminta Gof Ailloud, Germaine 

Rodriguez Mason, Farrah Gutiérrez Segura y 
Graciela Laviada Molina así como sus nietos.

Toda la familia Abraham-Mafud recibió múltiples 
condolencias por el deceso de Dña Flori ya que 
en los últimos meses se supo de los quebrantos 
a su salud e incluso de una cirugía que tuvo que 
enfrentar.

Sus hijos Carlos Enrique, Sergio Asís, Roberto, 
Raúl, Ricardo y Javier recibieron el pésame en 
la sala del velatorio Quevedo, sitio en el que el 
Pbro. Patricio Sarlat Flores ofició una misa de 
cuerpo presente. Concelebraron el Arzobispo 
Emérito, Emilio Carlos Berlie Belaunzarán, y los 
sacerdotes Jesús Caballero Encalada, Ricardo 
Tiscareño e Ignacio Villaseñor. Posteriormente 
su cuerpo fue inhumado en el Panteón Jardines 
del Recuerdo.

Doña Florita Mafud Jorge Vda. De Abraham, 
apreciada dama de la sociedad yucateca y 
de la comunidad de origen Libanés, siempre 
participó en obras altruistas y de beneficio 
social. Sin duda, se le recordará por siempre
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Revisándole la Tarea a Yucatán
(Plan Estatal de Desarrollo 2018-2024)

Para muchos ciudadanos/as ocupados del 
diario vivir y no de lo que hace el gobierno 
o los políticos, puede ser poco claro 

que hay una transición entre lo que ofrecen 
los políticos en campaña y las cuentas que 
podremos pedirles para cuando acaben su 
gestión; el primer gran documento en ese 
inter se llama: Plan Estatal de Desarrollo. La 
versión del gobierno actual en nuestro Estado 
abarca el periodo 2018-2024 y el 30 de marzo 
del 2019 fue publicado en el Diario Oficial del 
Gobierno del Estado de Yucatán.

Este documento ha de ser el rector de las 
acciones que se pretenden realizar y, por ello, 
es de vital importancia darle una checada 
y con ello estar alertas de sus bondades y 
deficiencias, pues en ellas está la predicción 
del potencial del gobierno actual para 
administrar nuestros recursos en beneficio de 
mejores estadios de bienestar para Yucatán. 
Podemos considerar que la forma en que los 
funcionarios de gobierno pretenden cumplir 

la tarea para la que le contratamos, está a la 
vista allí; se suman en el Plan el cumplimiento 
de las obligaciones que tienen por Ley y el 
sello que pretenden darle de acuerdo con los 
ofrecimientos hechos en campaña y que, es 
de suponer, les llevaron a ganar una elección.

Empecemos por los 
aciertos. En lo que se 
puede ver al leerlo, tuvo 
una ruta de elaboración 
que hay que destacar, 
ya que se realizó bajo la 
óptica de los derechos 
humanos y siguiendo 
el principio rector 
constitucional de planeación democrática. De 
igual manera, este documento se basó en la 
Agenda 2030 para el Desarrollo Sustentable, 
aprobada por las Asamblea General de la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU), 
en la cual se establecieron los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com

@drjvalladares en tweeter /
 @dr.jorge.valladares en facebook

OPINIÓN

Plan Estatal de Desarrollo abarca el 
periodo 2018-2024 y el 30 de marzo del 
2019 fue publicado en el Diario Oficial del 
Gobierno del Estado de Yucatán.
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Para entenderlo con más precisión, 
la Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (CEPAL), como 
organismo perteneciente a la ONU, 
ha dado a conocer los 17 Objetivos de 
Desarrollo Sostenible contenidos en 
la Agenda 2030, los cuales son: Fin 
de la pobreza, Hambre cero, Salud 
y bienestar, Educación de calidad, 
Igualdad de género, Agua limpia y 
saneamiento, Energía sustentable 
y no contaminante, Trabajo decente 
y crecimiento económico, Industria, 
innovación e infraestructura, 
Reducción de desigualdades, Ciudades 
y comunidades sustentables, 
Producción y consumo responsables, 
Acción por el clima, Vida submarina, 
Vida de ecosistemas terrestres, Paz, 
justicia e instituciones sólidas, y, 
Alianzas para lograr los objetivos.

El Plan Estatal de Desarrollo se 
integra en cuatro ejes buscando la 
concordancia con los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible: Yucatán con 
economía inclusiva, Yucatán con 
calidad de vida y bienestar social, 
Yucatán cultural con identidad para 
el desarrollo y Yucatán verde y 
sustentable. Asimismo, cuenta con 
los siguientes ejes transversales: 
Igualdad de género, Oportunidades 
y no discriminación, Innovación, 
conocimiento y tecnología, Paz, 
justicia y gobernabilidad, Gobierno 
abierto, eficiente y con finanzas 
sanas, Ciudades y comunidades 
sostenibles y Desarrollo regional.

Así que como acierto general 
podemos ver que la mayoría de los 
17 Objetivos de Desarrollo Sostenible 
se incorporaron al Plan. No debo 
omitir que estamos hablando de 
objetivos planteados a largo plazo, 
por lo que la continuidad de estos 
ejes en el Estado estará condicionada 
a la ideología del gobierno estatal 
que entre en funciones en 2024, 
relevando al actual.

Vamos ahora a los 
faltantes. El Eje 
Yucatán con economía 
inclusiva descuida la 
formación profesional 
de las personas que se 
dedican a las actividades 
agropecuarias y 
pesqueras. Esto es 
importante porque el 

objetivo de desarrollo sustentable 
Hambre cero señala duplicar la 
producción agrícola mediante 

determinadas acciones, entre ellas, 
el acceso seguro y equitativo a los 
conocimientos. Lo cual no se visualiza 
que ocurra si no está en la planeación 
local.

Segundo. No se 
incluye un eje sobre 
la erradicación de 
la pobreza, esto a 
pesar de que es en las 
comunidades rurales 
en donde se advierte 
ese fenómeno.

En cuanto al Eje 
Yucatán con calidad 
de vida y bienestar 
social, si bien es 
cierto que el Plan 
Estatal de Desarrollo 
atiende la prevención 
y atención integral 
de los trastornos 
mentales, no están a 

la vista los indicadores a considerar, 
ni los resultados del diagnóstico en 
que se basaron para formular las 
líneas de acción. Se avoca el Plan 
a mencionar que se reforzarán las 
acciones de prevención, atención 
y control de trastornos mentales, 
la sensibilización sobre estos 
padecimientos y dar un enfoque 
de derechos humanos hacia los 
pacientes. Hace ya algunas décadas 
que los organismos internacionales 
y nacionales han expuesto que la 
salud no se limita a la ausencia de 
enfermedad, por lo que el Plan adolece 
de un planteamiento que ponga el 
enfoque en el fortalecimiento de la 
salud mental de nuestra gente en 
Yucatán.

Cuarto y último. En 
el Eje transversal 
Gobierno abierto, 
eficiente y con 
finanzas sanas, se 
habla de participación 
ciudadana enfocándola 
a facilitar a la 
ciudadanía el acceso 
a la información 

gubernamental. En cambio, el 
objetivo de desarrollo sustentable 
Paz, justicia e instituciones sólidas, 
establece que se debe garantizar 
la adopción en todos los niveles de 
decisiones inclusivas, participativas 
y representativas que respondan 
a las necesidades. Como parte del 
Instituto (IEPAC) que en Yucatán 
tiene la facultad para propiciar la 

participación ciudadana no puedo 
dejar de señalar lo corto que se 
queda el planteamiento para este 
objetivo, que, sin duda, bien cubierto 
alcanzaría para empoderar a nuestra 
gente a un adecuado ejercicio de 
sus derechos a la información, al 
diálogo social constructivo y a la 
exigencia de cumplimiento cabal de 
las autoridades en las encomiendas 
que les conferimos mediante el voto 
y les pagamos a diario a través de 
nuestros cuantiosos impuestos.

El panorama, entonces, luce 
potencialmente bueno, y sin duda 
atender estos faltantes podría 
acelerar el crecimiento estatal y la 
satisfacción social. Estemos alertas, 
exigentes y colaboradores sobre el 
trabajo del gobierno en estos meses 
y años. Podemos esperar a que sea 
por iniciativa de quienes están a 
cargo de ejecutar el Plan o, mejor aún, 
hagamos que ocurra por la demanda 
firme y clara de los ciudadanos/as de 
Yucatán.

Al ojo del ciudadano/a se alinea el 
gobierno a sus deberes…

___________________________

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y 
Doctorante en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.

EJES TRANSVERSALES

- Igualdad de género, 
- Oportunidades y 
- no discriminación, - Innovación, 
- conocimiento y tecnología, 
- Paz, - justicia y gobernabilidad,
 - Gobierno abierto, - eficiente 
y con finanzas sanas, 
- Ciudades y comunidades 
- sostenibles y Desarrollo 
  regional.
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Esta misma semana tuvo lugar 
un nuevo apagón a nivel 
peninsular que para muchos 

fue imperceptible porque apenas 
duró de 12 a 15 minutos y al parecer 
es consecuencia de lo que él mismo 
director general de la CFE, Manuel 
Bartlet Díaz ha venido advirtiendo; no 
tienen recursos y las instalaciones, 
líneas conductoras e infraestructura de 
la paraestatal está a punto de caducar.

Se requerirían miles de miles de 
millones de pesos para modernizar 
y volver a contar con infraestructura 
tecnológica vigente y a futuro para 
garantizar el suministro del servicio 
en los tres estados del país, Yucatán, 
Campeche y Quintana Roo.

El diagnóstico está dado, lo malo es 
que en tiempo del cambio de gobierno 
Federal, recortes presupuestales 
severos, cancelación de programas y 
creación de otros, pareciera no existir 
una alternativa para que la misma CFE 
contara con el cúmulo de dinero que 
requeriría para fortalecer sus líneas de 
transmisión y de conducción eléctrica.

Al parecer el asunto más urgente es 
a nivel peninsular, pero también hay 
otras zonas y puntos del país en donde 
es urgente e importante que también se 
hagan inversiones.

El apagón del lunes pasado no afectó 
más que a medio millón de usuarios 
pero en virtud de que el tiempo sin el 
servicio fue mínimo, los daños también 
fueron pocos. A los ojos de la gente, el 
apagón de esta semana no tuvo  nada 

que ver con el impacto del ocurrido 
semanas atrás, cuando un incendio en 
Campeche, dañó líneas conductoras y 
provocó que por espacio de dos horas 
los tres estados de la península de 
Yucatán permanecieran sin energía 
eléctrica.

Algo se tendrá que hacer –creemos- 
porque de lo contrario este tipo de 
cosas se seguirán dando y sobre todo 
con riesgo de cuantiosas pérdidas en la 
industria, comercio, servicios y demás.

Todo ello, en momentos en que el país 
lo que más necesita es fortalecer y 
avanzar en su economía y en la que se 
habla de grandes obras para el sureste 
mexicano como sería el Tren Maya.

Es verdad y tiene el derecho el actual 
gobierno Federal de imaginar y anunciar 
las obras que a su entender son las que 
deben hacerse pero hay otras, como en 
el caso de la red eléctrica peninsular 
que urge y no “perdona demoras”. Más 
allá del combate a la corrupción, del 
saneamiento a las finanzas del país, 
hay aspectos que no pueden demorarse 
como el caso de las inversiones para el 
sector eléctrico.

Ya trascendió que empresarios a nivel 
regional ya han pedido a través de varios 
contactos que se entere al Presidente 
de la República, Andrés Manuel López 
Obrador, de la gravedad bajo la cual 
está funcionando la CFE, para que 
se disponga el dinero necesario para 
mejorar la infraestructura y red de 
transmisión eléctrica a nivel peninsular.

De nada servirían otras obras, si el 
sistema eléctrico a nivel peninsular 
continúa fallando y sigue en franco 
deterioro. Tal como señalan los 
conocedores, “es una cuestión de 
prioridades”…

CON EL DEDO EN LA LLAGA

Se cae el “sistema” eléctrico, 
por falta de dinero en la CFE

El director general de la CFE, 
Manuel Bartlet Díaz ha dicho 

que la otrora “empresa de clase 
mundial” no cuenta con recursos 

y sus instalaciones, líneas 
conductoras e infraestructura 

está a punto de caducar.

Por Yazmín Rodríguez Galaz
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**********
De golpe y porrazo
La empresa Massive Caller dio a 
conocer información sobre su última 
encuesta en relación al desempeño 
de los gobernadores del país, y fue el 
de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, quien 
quedó  a la cabeza en la aprobación de 
los consultados.

Según el sondeo, el mandatario panista 
de Yucatán, cuenta con  el 60.2 por 
ciento de aprobación, contra el 53.9 del 
segundo lugar, que fue el gobernador 
de Sinaloa, Quiribo Ordaz. En el tercer 
lugar está la priísta Claudia Pavlovich, 
gobernadora de Sonora, con 53.7.

El gobernador de Yucatán repite en el 
primer lugar en relación a la encuesta 
anterior. De hecho, se ha mantenido en 
la primera posición desde que asumió 
el cargo en Octubre del 2018.

La empresa encuestadora señaló que 
en  Yucatán, el 18.2 por ciento de los 
encuestados dijeron que la inseguridad 
es el problema principal, lo que ubica al 
estado como el más seguro en opinión 
de sus habitantes.

Esto cobra relevancia si se toma 
en cuenta que sus vecinos, los 
quintanarroense dijeron ser los más 
inseguros, con un 68.4 por ciento.

Asimismo, Mauricio Vila también 
destaca como el gobernador de la 
entidad con menor porcentaje de mal 
gobierno, pues solamente el 4.8 por 
ciento de los encuestados cree que el 
yucateco es mal gobernante. 

Los datos de la encuestan colocan 
como el  peor gobernador al de Nuevo 
León, Jaime Rodríguez “El Bronco”

**********

El alcalde con licencia de Sucilá, Diego 
Lugo Interian no quita el dedo del 
renglón y sigue diciendo que fue objeto 
de un fraude en la elección interna del 
PRI.

Con o sin razón, el caso es que por esa 
actitud, se antoja bastante lejana el 
deseo del candidato supuestamente 
ganador, Francisco Torres Rivas, 
de iniciar cuando antes la llamada 
“operación cicatriz”.

De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firma en 
yazrodriguezg@gmail.com

OPINIÓN 

El acoso sexual en México es 
cada vez mayor. Según un 
estudio realizado por el INEGI, 

de las 46.5 millones de  mujeres 
mayores de 15 años que viven en 
el país, 30.7 millones de ellas han 
sufrido algún tipo de acoso. Entre  
los estados con casos por encima 
de la media nacional se encuentran: 
la Ciudad de México, el Estado de 
México, Jalisco y Yucatán. Esta 
práctica es realizada mayormente 
por hombres hacia las mujeres 
pero también existen hombres que 
acosan a otros hombres.

El acoso sexual callejero se 
manifiesta de forma verbal y física en 
espacios públicos. Según un estudio 
presentado por ONU Mujeres, en 
la Ciudad de México, 9 de cada 10 
mujeres que utilizan el transporte 
público han sufrido algún tipo de 
violencia sexual. Cifras alarmantes 
para este patrón  de violencia que 
tiene efectos psicológicos nocivos 
para  las víctimas. Las mujeres se 
ven orilladas a cambiar  su forma 
de vestir para evitar ser hostigadas 
y sus horarios o recorridos de 
transporte  habituales para no 
reencontrarse con sus agresores. 

El artículo 13 de la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos 
señala que toda persona tiene 
derecho a circular libremente. Pero 
el derecho de movilidad universal  
no solamente se  refiere a la libertad 
de transitar sin que nadie  nos 
lo impida, sino que también esta 
movilidad debe ser inclusiva y contar 
con las condiciones adecuadas para 
poder trasladarnos de un lugar a 
otro sin sufrir exclusión o algún 
tipo de violencia. Una persona con 
discapacidad deberá de contar  con 
rampas en los lugares públicos para 
poder desplazarse, como también  
las mujeres deberán de contar con 
políticas públicas que  le den la  
seguridad  para  puedan trasladarse 
sin sufrir ningún tipo acoso.

En Mérida, según señala la directora 
del Instituto Municipal de la 
Mujer,  Fabiola García Magaña, las 
denuncias de  acoso callejero han 
aumentado en un 5%. Mensualmente 
acuden alrededor de 350 mujeres 
al instituto pidiendo ayuda por 
algún tipo de caso relacionado con 
acoso. El  problema radica en  que 
muchas veces la burocratización, la 
falta de seguimiento de los casos, 
el miedo de las víctimas a sufrir  
posibles represalias  por parte de 
los agresores  y la falta de castigos 
por parte de las autoridades impide 
que estas denuncias lleguen 
ser satisfactorias. Por lo que no 
podemos basarnos en el número 
de denuncias para entender la 
magnitud del problema que vulnera 
a las mujeres de nuestro estado.

Actualmente en el Congreso del 
Estado, gracias  a la iniciativa del 
diputado Víctor Merarí Sánchez 
Roca, ya exististe un exhorto, 
aprobado desde el año pasado,  para 
que los 106 municipios reformen sus 
reglamentos de  bandos de policía y 
Buen Gobierno Municipal, buscando 
castigar el acoso callejero con penas 
de hasta 24 horas y  promover 
políticas públicas  de prevención. 
Es responsabilidad de los alcaldes 
adecuar su reglamento municipal 
para castigar a quienes incurran en 
este delito. 

Considero que el trabajo para 
prevenir  y combatir los casos 
de abuso sexual  callejero, como 
cualquier otro, no solamente está 
en manos de las autoridades. 
Es una labor diaria por parte de 
nosotros los ciudadanos  para 
denunciar y tomar acción en caso 
de presenciar una situación en la 
que una mujer se sienta violentada. 
Los hombres tenemos la tarea de 
hacer un examen de conciencia para 
identificar conductas machistas y 
misóginas.

Por Ernesto Guerra de la Peña 

Yucatán: Acoso sexual 
en aumento
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Una gran parte del desarrollo y estrategia 
expansionista de la República Popular China 
en las regiones estratégicas empezó como 

acciones casi imperceptibles para el resto del mundo, 
pero con el tiempo se fue develando la verdadera raíz 
de las operaciones. En el Mar del Sur de China, hace 
15 años, el posicionamiento en atolones, arrecifes 
y cayos por parte de China estableciendo primero 
faros guía y nodos de réplica satelital para seguridad 
de las comunicaciones de las marinas mercantes en 
tráfico, no levantaba suspicacias. Esto fue hasta que 
el Dragón Rojo desarrollo auténticas plataformas 
con capacidad logística para despacho marítimo, 
disposición de tropas, y en algunos casos hasta pistas 
para facilitar el arribo de aeronaves.

Desde principios del nuevo siglo hace 18 años, la 
presencia de China en países de Sudamérica como 
Bolivia, Chile, Paraguay, Brasil, Colombia, Panamá y 
Perú, se hizo sentir en las operaciones comerciales, 
presencia de marcas del país asiático, y sobre todo 
en sectores como minería y pesca. En estos años las 
estrategias comerciales de China para América Latina 
han aprendido a tropicalizar sus estrategias, a través 
de agresivos esquemas de operación financiera 
mediante filiales locales para facilitar el tránsito 
burocrático, y mantenerse alejados de la acuciosa 
visión vigilante de los Estados Unidos de América 
sobre la región.

En Venezuela proyectos de infraestructura 
petrolera, vivienda y carreteras contaron con flujos 
extraordinarios de financiamiento por parte de 
entidades públicas y privadas de China, lo que permitió 
a los gobiernos de Hugo Chávez y Nicolás Madura hacer 
frente a las restricciones y embargos impuestos por 
los Estados Unidos. Después el proyecto del Canal de 
Nicaragua, donde supuestamente el financiamiento 
de China hacía temblar a los inversionistas del 
Canal de Panamá que enfrentaban problemas de 
flujo de capital y técnicos para concluir el segundo 
complejo de esclusas en ese importante corredor de 
contenedores.

Esa estrategia de tropicalización ha permitido a 
grandes conglomerados de China asentar su capital 
sobre empresas mexicanas de sectores como el 

automotriz, calzado y su proveeduría, plástico, 
muebles, pisos y laminados, y tiendas de “retail” a 
gran escala. Esto es fácil de corroborar con una simple 
visita a cualquier negocio o tienda departamental 
para identificar una gran cantidad de “marcas propias 
mexicanas”, procedentes de China o Hong Kong. Es 
una tarea en donde los últimos tres gobiernos, dos 
panistas, un priistas, y el actual “morenista”, no han 
logrado hacer valer la legalidad, transparencia y 
combate a la corrupción en las aduanas.

Cuatro gobiernos, amplia variedad de Secretarios de 
Hacienda, pero ninguno ha tenido la capacidad o el 
carácter para meter en cintura a la aduana mexicana. 
Regresando a la Marea Roja sobre el Caribe, las 
estrategias de financiamiento a proyectos de gran 
envergadura de complejos turísticos en el Caribe, se 
encuentran soportados por capital de China, lo que 
tan sólo en el caso de “Baha Mar”, cerca de Nassau en 
Bahamas. El Banco de Exportaciones e Importaciones 
de China (Exim Bank) otorgó un préstamo de 2.400 
millones de dólares para la construcción de “Baha 
Mar”.

Bahamas está a casi 500 kilómetros de Florida, a este 
proyecto de “Baha Mar” se le suman otros de tipo 
logístico como una plataforma de contenedores, entre 
otros más. China está soplando la nuca de los Estados 
Unidos de América, si bien sería aventurado hablar de 
eventual presencia militar, el aspecto de inversión y 
empoderamiento comercial en el Caribe por parte 
de capital y conglomerados de China, es una “marea 
roja” que ya quita el sueño a congresistas, senadores y 
analistas que en un primer aviso destacan situaciones 
potenciales de riesgo.

La marea roja en los mares satura el natural flujo del 
agua, así la creciente presencia de capital y estrategias 
globales asentadas en el Caribe eventualmente 
terminarán siendo una restricción de magnitudes 
considerables, que obligarán a los Estados Unidos de 
América a replantear de manera urgente su visión y 
atención sobre lo que ocurre en el vecindario.

La pregunta obligada, ¿De qué tamaño es la presencia 
silenciosa de la “Marea Roja” en México?

“Marea Roja” 
sobre el Caribe

OPINIÓN 

Por Edwin Carcaño Guerra /
 Jorge Alejandro Rojas Torres

OPINIÓN 
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Rinde compromiso 
nuevo consejero del INAIP

Especial / La Revista 

En sesión de la Diputación 
Permanente, el nuevo consejero 
consultivo electo del Instituto de 

Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales 
(INAIP), Cid Aguilar y Castellanos 
rindió compromiso constitucional 
para ejercer el cargo honorario por un 
periodo de dos años.

El ahora integrante del Consejo 
Consultivo del INAIP fue designado en 
la pasada sesión ordinaria de la LXII 
Legislatura, con 17 votos a favor de los 
diputados.

Los integrantes de la Diputación 
Permanente, Enrique Castillo Ruz 
(PRI), Lila Frías Castillo (PRI) y Víctor 
Sánchez Roca (PAN), felicitaron 
al nuevo miembro de este cuerpo 
colegiado y mencionaron que 
establece un compromiso con la 
ciudadanía en aras de la transparencia 
y rendición de cuentas.

CONGRESO 

En sesión de la Diputación Permanente de la LXII Legislatura, 
rindió protesta Cid Aguilar y Castellanos.

Los integrantes 
de la Diputación 
Permanente, 
Enrique Castillo 
Ruz (PRI), y 
Víctor Sánchez 
Roca (PAN), 
felicitaron al 
nuevo miembro 
del INAIP.
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Mérida sienta precedente en 
materia de transparencia y 

participación ciudadana

Mérida sentará un precedente a 
nivel nacional e internacional 
en materia de transparencia y 

participación ciudadana al convertirse 
en el primer municipio que firmará 
la declaratoria de Gobierno Abierto 
Municipal con el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) y con el Instituto 
Estatal de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de 
Datos Personales (INAIP) Yucatán.

Lo anterior es fruto del trabajo que 
encabeza el alcalde Renán Barrera 
Concha, quien desde el inicio de 

su administración se ha enfocado 
en la búsqueda de mecanismos y 
procesos innovadores que pongan en 
alto a Mérida y la catapulten como 
un municipio a la vanguardia en 
materia de participación ciudadana, 
transparencia y combate a la 
corrupción.

—Mérida se distingue precisamente 
por contar con una sociedad 
altamente participativa que se 
interesa en los problemas de su 
ciudad, exige saber lo que pasa en 
su comunidad y además aporta en la 
búsqueda de soluciones— aseveró el 
Concejal.

Especial / La Revista 

El alcalde Renán Barrera firmará 
la declaratoria de Gobierno Abierto 
Municipal con INAI e INAIP.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 
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Como parte de sus compromisos 
con la ciudadanía, Renán Barrera ha 
promovido en el Ayuntamiento la 
adopción de los principios del modelo 
de Gobierno Abierto, así como darle 
un giro a la administración pública 
para seguir sentando las bases de la 
cultura de la transparencia proactiva.

—Cuando hay más interacción entre 
el gobierno y la sociedad, se logran  
objetivos significativos  para la 
ciudad porque las cosas fluyen mucho 
mejor— expresó el edil.

Pablo Loría  Vázquez, titular de la Unidad 
de Transparencia Municipal, informó 
que en días pasados personal de la 
dependencia a su cargo se reunió con 
Ricardo Luévano Barreto, Subdirector 
de Mecanismos de Cocreación  del INAI 
y con el Comisionado Presidente del 
INAIP Yucatán, Aldrin Martín Briceño 
Conrado, para trabajar sobre el tema 
de Gobierno Abierto Municipal, así 
como en la firma de la declaratoria 
entre esas instituciones y la Comuna, 
la cual está prevista para el mes de 
mayo.

Enfatizó que en México son pocos 
los municipios que se han interesado 
en adherirse al modelo de Gobiernos 
Abiertos, por lo que Mérida será el 
primero en fijar su postura por escrito 
de dar mayor apertura del Gobierno 
Municipal hacia la ciudadanía en 
todos los ámbitos.

—Tal como nos solicitó el alcalde 
Renán Barrera desde el inicio de la 
administración, nos hemos enfocado 
en trabajar para contar con las 
herramientas y los instrumentos 
necesarios para que la transparencia 
y participación ciudadana en el 
ejercicio público sea un hecho— 
indicó.

Cabe destacar que el Ayuntamiento 
de Mérida dio sus primeros pasos en 
esta materia al integrar dentro de las 
líneas de acción del Plan Municipal 
de Desarrollo de Mérida 2018-2021 
el modelo y principios de Gobierno 
Abierto.

Además, en enero pasado firmó 
con el INAIP un convenio general 
de colaboración cuyo fin es dar 
mayor apertura a la ciudadanía 
para participar en cualquier tema 
concerniente al Gobierno Municipal.

Esa iniciativa de Gobiernos Abiertos la 
impulsa el INAI, a través del Sistema 
Nacional de Transparencia y el INAIP.

El modelo de Gobiernos Abiertos 
se enfoca en la transparencia y 
la rendición de cuentas y utiliza 
como herramientas principales la 
comunicación y la tecnología, además 
de promover el diálogo y la confianza 
entre la sociedad y sus gobiernos, 
detonando la participación ciudadana 
en la búsqueda de soluciones a 
problemas específicos.

Renán Barrera ha 
promovido en el 

Ayuntamiento la adopción 
de los principios del 
modelo de Gobierno 

Abierto.
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El gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas atestiguó la entrega del 
distintivo “Turismo Incluyente” 

que la Secretaría de Turismo federal 
realizó al balneario Playa Bonita, con 
lo que se convierte en referente a nivel 
nacional al ser ejemplo de inclusión y en 
brindar servicios de calidad a todos los 
visitantes, sin importar la edad ni el tipo 
de discapacidad de las personas.

Antes de inaugurar el parque acuático 
que estará funcionando de manera 
permanente en esa zona recreativa, 
Moreno Cárdenas expuso que los trabajos 
de modernización de Playa Bonita que 
se han efectuado desde el inicio de su 
gobierno y que han representado una 
inversión superior a los 16 millones de 
pesos, propiciaron que la afluencia de 
bañistas creciera, entre el 2015 y lo que va 
del 2019, de 130 mil a más de 230 mil.

“Hemos tenido un crecimiento amplio, 
tan solo en la Semana Santa del año 
pasado nos visitaron 70 mil personas; 
este año con toda la modernización y 
el parque acuático creemos que nos 
visitarán muchas más”, apuntó.

El también presidente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), 

agradeció a la Sectur federal la entrega 
del distintivo, pues es el primero que se 
otorga entre todas las playas del país.

Subrayó que los tres órdenes de 
gobierno han estrechado la labor de 
coordinación para que las familias 
disfruten con paz y tranquilidad sus 
vacaciones en aguas campechanas, al 
tiempo que exhortó a la población a 
cuidar las instalaciones y preservar el 
medio ambiente, evitando tirar basura.

Moreno Cárdenas aclaró que el parque 
acuático solo se retirará del mar cuando 
haya eventos climatológicos fuertes, 
como huracanes.

Igualmente, reconoció el trabajo que 
ha realizado el Sistema DIF estatal 
en coordinación con la API para que 
Campeche tuviera su primera 

Entregan distintivo de “Turismo 
incluyente” al balneario playa 

bonita, en Campeche 
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

El gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas atestiguó 

la entrega del distintivo 
“Turismo Incluyente” que 
entregó la Secretaría de 

Turismo federal al balneario 
Playa Bonita.
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playa inclusiva, la primera también en 
todo el Golfo de México.

En su intervención el director general 
de Innovación del Producto Turístico 
de la Secretaría de Turismo federal, 
Francisco de la Vega Aragón, puntualizó 
que el sello de Turismo Incluyente que 
se entrega al balneario Playa Bonita 
se debe a su diseño, construcción, 
operación, mantenimiento y vigilancia.

Apuntó que ahora se ha vuelto un 
producto turístico interesante y 
atractivo para los visitantes nacionales 
y extranjeros, pues además de 
distinguirse por ofertar servicios de 
calidad y contar con orden, control y 
vigilancia, se ha unido al esfuerzo de 
lograr un México incluyente, al eliminar 
las barreras físicas y psicológicas e 
incorporar criterios de accesibilidad en 
sus operaciones cotidianas y cultura 
organizacional para que los turistas 
con discapacidad disfruten de las 
instalaciones y de la tranquilidad que 
ofrece Campeche. 

“Para que México siga creciendo 
de manera sostenible es necesario 
desarrollar productos turísticos como 
este, que sirven para todos e incluye 
a personas con discapacidad, adultos, 
niños”, acotó.

Con antelación, el director de la 
Administración Portuaria Integral (API), 
Alejandro Manzanilla Casanova, detalló 
que durante esta administración se 
han invertido en el balneario más de 

16 millones de pesos por lo que hoy 
cuenta con 15 palapas nuevas para 
hacer un total de 70; piso podotáctil, 
áreas y baños adaptados, señaléticas 
en braille, mobiliario anfibio, así como 
un nuevo y moderno parque acuático.
Seguidamente, el secretario de Turismo, 
Jorge Manos Esparragoza, resaltó que 
Campeche se convierte una vez más en 
referente nacional, ya que es primera 
vez que la Secretaría de Turismo federal 
certifica y entrega el distintivo “Turismo 
Incluyente” a un balneario del país, 
debido a las buenas políticas públicas 
que lidera el gobernador Moreno 
Cárdenas. 

Al término del evento de entrega del 
distintivo, Moreno Cárdenas recorrió la 
zona de playa saludando a los visitantes 
y se dirigió al área donde fue instalado 
el parque acuático, para cortar el listón 

inaugural y ponerlo en servicio. La 
estructura tuvo una inversión de dos 
millones de pesos, estará instalada en 
el balneario de manera permanente, 
podrán ingresar, durante una hora, 
personas a partir de los seis años de 
edad y para garantizar la seguridad, 
solamente 75 podrán hacer uso de ella 
al mismo tiempo. 

Luego de la inauguración, tras un 
partido de fútbol amistoso que jugó con 
su equipo Corsarios contra Amigos de la 
API, disfrutó de las aguas del balneario 
junto a decenas de visitantes. 

También acompañaron al gobernador, 
el presidente de la Comisión de Turismo 
del Congreso del Estado, Jorge Jesús 
Ortega Pérez; el capitán de Puerto, José 
Florentino Gallardo, y niños custodios.

Alejandro Moreno se reúne 
con Carlos Urzúa Macías

En reunión de trabajo con el 
secretario de Hacienda, Carlos 
Urzúa Macías, el gobernador 
y presidente de la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), 
Alejandro Moreno Cárdenas, 
revisó los avances de las obras 
de infraestructura que están en 
construcción y de los proyectos 
que se emprenderán en las 
próximas semanas con el respaldo 
del gobierno federal para seguir 
transformando a la entidad.
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Quintana Roo se ha convertido en la entidad más importante 
en materia de cruceros durante los últimos años  y para el 
2019 la situación parece no cambiar, prueba de ello es que 

el estado captó el 69 por ciento de cruceristas que arribaron a 
México en el primer trimestre de este año, con 1.9 millones de 
los 2.7 millones.

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), informó 
que Cozumel encabeza la lista del punto donde llegaron un 
mayor número de visitantes al país a bordo de cruceros, seguido 
de Mahahual, convirtiéndose en el número uno y dos, de todo el 
país.

En Cozumel se registraron un total de 1.4 millones de cruceristas, 
mientras que en Mahahual llegaron  434 mil 034 pasajeros.

Según el reporte de la SCT, cada mes llegan a los puertos de 
Quintana Roo más de 100 barcos, cada uno con más de tres mil 
turistas que llegan con una importante derrama económica al 
lugar.

De acuerdo con la dependencia federal, en 2018, siete de cada 
10 pasajeros que viajaron en un crucero hacia México lo hicieron 
llegando a Quintana Roo.

El año pasado, Cozumel registró un crecimiento del 4.6 por 
ciento, con cuatro millones 296 mil 187 visitantes a través de un 
crucero, es decir, 189 mil 338 más en comparación con 2017.

La Secretaría de Turismo Federal (Sectur) reportó la llegada de 
dos millones 763 mil 839 pasajeros en el primer trimestre de 
2019, lo cual significó un incremento de 10 por ciento respecto al 
mismo periodo del año anterior.

Quintana Roo capta 69% de 
cruceristas que llegaron a 

México en primer trimestre 
Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 

Principales puertos de cruceros
De enero a marzo Cozumel y Mahahual se ubicaron 

como los puertos de cruceros 1 y 2 del país:

1.4 
millones 

434
mil

Cozumel Mahahual

Principales puertos de cruceros
De enero a marzo Cozumel y Mahahual se ubicaron 

como los puertos de cruceros 1 y 2 del país:

1.4 
millones 

434
mil

Cozumel Mahahual
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Después de estar oficialmente, 
aunque en realidad nadie 
lo cree, detenida casi seis 

años, por oponerse a la Reforma 
Educativa implementada por el 
gobierno anterior, la maestra Elba 
Ester Gordillo fue oficialmente 
liberada con la misma publicidad 
conque fue detenida.

Y ahora, al inicio de la semana, 
los medios dieron cuenta de que 
le devolvieron todos sus bienes 
asegurados por la Fiscalía General 
de la República en el 2013. Cuentas 
bancarias, inmuebles, obras de 
arte, vehículos, todo a excepción de 
un avión que era el que utilizaba.

Ahora resulta que no se le encontró 
culpable de nada, así como suena y 
se lee, DE NADA.

Solo falta que se le indemnice a 
costa de nosotros, los ciudadanos 
mexicanos, que pagamos cada 
capricho, ocurrencia, corrupción 
e ineficiencia de nuestros 
gobernantes, aunque eso signifique 
restarle recursos al país para su 
desarrollo y escenarios mejores 
para las nuevas generaciones.

Es posible que el fuerte calor 
en este paraíso Yucatán, limite 
mi capacidad de absorber tanta 
claridad en la impartición de 
justicia. Porque pregunto, como es 
posible que haya sido detenida sin 
sólidas justificaciones.

Como durante 6 años no le 
comprobaron ningún delito, ni 
siquiera enriquecimiento ilícito, 
del cual además hacia ostentación 
grosera. Si todo fuera cierto, 
entonces debemos de consignar 
a los que la consignaron por 
una detención arbitraria, sin 
fundamentos legales; por 

ineficientes, que con todos los 
recursos del Estado y durante 6 
años no hayan podido comprobar 
las acusaciones, independiente que, 
durante su supuesta detención, 
gozó de múltiples privilegios.

Me imagino que lo menos que se 
puede hacer por el área de justicia 
del gobierno federal, es que los 
responsables de esta no sé si 
llamarlo cochinada o solo parte del 
cochinero, que dice ya por enésima 
vez el Presidente López Obrador, 
sean consignados y que paguen 
los costos de la detención de la 
situación de la maestra Gordillo. 
Es lo menos que esperamos los 
mexicanos.

La Fiscalía General de la 
República devolvió los 
bienes asegurados en 2013 
a Elba Esther Gordillo, 
cuentas bancarias, 
inmuebles, obras de arte y 
vehículos.

PARA PREOCUPARSE

REFLEXIONES EN VOZ ALTA

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com  

@capetillocampos 
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Y por cómo van las cosas uno no 
sabe si son chistes o anécdotas, 
cuando cuentan que se reunieron los 
Presidentes de México, el entrante y 
el saliente. El entrante pidiéndole 
con insistencia al saliente un 
consejo para el ejercicio del cargo. 
Al fin el saliente le dijo: en el cajón 
de tu escritorio te dejo tres sobres, 
numerados del uno al tres. Cuando 
tengas una crisis abre el sobre uno y 
aplica lo que dice.

Si vuelves a tener otra crisis abre el 
sobre dos y si llegaras a tener una 
tercera crisis abre el tres.

El entrante así lo hizo y al abrir el 
primer sobre encontró una nota que 
decía: Échame a mí la culpa de todo 
lo malo. Perfecto, así lo hizo.

Pero llegó la segunda crisis y al abrir 
el sobre dos encontró una nota que 
decía: Cambia a tu equipo.  Perfecto. 
Así lo hizo.

Pero llegó una tercera crisis y al 
abrir el último sobre encontró una 
nota que decía: Haz tus tres sobres.

Así está este gobierno, solo que 
sus crisis son provocadas por ellos 
mismos.

Cuando el Presidente contradice 
a funcionarios estando ellos 
presentes y delante todos los 
medios, no solo está exhibiendo la 
poca dignidad de esos funcionarios, 
ya que por dignidad deberían 
renunciar en ese mismo momento, 
sino que está devaluando el cargo 
que detentan los ofendidos. Les 
quita credibilidad y autoridad.

Pero echarle la culpa a los del 
pasado y bautizarlos con apodos 
que han llevado a una división y 
enfrentamiento entre los sectores 
y niveles sociales, contrario a la 
responsabilidad del Presidente 
de unir a los mexicanos que 

combatieron en la campaña 
política electoral, es una falla 
grave en el cumplimiento de sus 
funciones y tratar de ocultar en esas 
acusaciones, una ineficiencia para 
resolver los problemas.

Pero cuando el tema recurrente de 
un día sí y el otro también, de culpar 
a los funcionarios del pasado de 
dejar un cochinero al país, también 
es irresponsable, toda vez que si 
tiene pruebas debe consignar a 
esos responsables y no hacerlo es 
volverse cómplice.

Pero esta situación está dando 
lugar a un alejamiento y criticas 
hasta ahora en espacios limitados, 
de muchos de los que lo apoyaron 
en su campaña política. Y debería 
estar pendiente de esto, ya que es 
su misma base de apoyo la que se 
debilita.

Y sobre las grandes manifestaciones 
de apoyo, debe recordar como 
ex priista distinguido, que el PRI 
inventó ese método, mismo que 
él organizó muchas veces y que 
después calificó como acarreos 
vergonzosos. Es lo mismo, llámenle 
ahora como quieran.

Señor Presidente, es usted el 
dirigente de un país de 123 millones 
de mexicanos, de un país que está 
entre las principales economías 
del mundo, que forma parte de las 
principales alianzas comerciales del 
mundo y todos quisieran apoyarle 
decididamente, pero para que 
sus promesas de campaña sean 
una realidad de gobierno, usted 
estableció un lema en su partido 
político: Morena la esperanza de 
México. Ahora como candidato, esa 
esperanza vuélvala realidad para 
bien de usted, de los mexicanos y de 
México.

Te saludo cordialmente.

Si en 6 años no le comprobaron ningún delito a Elba Esther 
Gordillo, entonces habría que consignar a quienes la 

encarcelaron sin fundamentos legales; por ineficientes, 
que con todos los recursos del Estado y durante un 

sexenio no pudieron comprobar las acusaciones.

SíguenosSíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14

La Revista Peninsular

@LaRevistaP

www.larevista.com.mx
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El tráfico de drogas en 
México es un tema 
muy manoseado, se le 

ha intentado diagnosticar 
desde todos los ángulos 
posibles, a partir de sus 
repercusiones sociales, 
económicas y por supuesto 
las consecuencias que 
acarrea en la vida política 
del país.

Es muy poco probable 
(por no decir imposible), 
que alguien logre una 
radiografía exitosa de este 
complejísimo fenómeno. 
Para comenzar todavía no 
existe una frontera clara 
entre estupefacientes y 

enervantes, drogas duras y drogas blandas, drogas de 
diseño y drogas naturales; entre otras cosas porque cada 
cuerpo humano reacciona de distintas maneras y en 
diferente grado a cada sustancia.

Y todavía se complica más con los factores hexógenos: 
Quién produce, quién trafica, cuál es el territorio, cuál es el 
mercado; en fin, las variables son tantas y tan segmentadas 
que nadie puede armar el rompecabezas.

A diferencia de Colombia, donde el auge del narco tuvo sus 
raíces en temas claramente políticos, o de Bolivia y Perú 
donde el tópico es meramente económico; en nuestro país 
ningún “capo” del narco quiere ser senador o pertenecer al 
consejo coordinador empresarial, y lo más curioso del caso 
es que procuran tener los menores vínculos posibles con el 
gran mercado que significan los Estados Unidos.

Si pensamos en un principio de solución la pelota se 
encuentra en la cancha de nuestro inefable Presidente.

Según el “Mayo” Zambada en una entrevista otorgada a 
Julio Scherer García señaló que el negocio más “limpio” y 
más redituable seguía siendo la marihuana. En esta lógica, 
el gobierno actual de “izquierda”, “de libertades”, debería dar 
luz verdea la iniciativa de legalización total de la cannabis 
presentada por Fernando Belaunzarán (1) en la legislatura 
pasada ¡Es el colmo del absurdo que en Tijuana confisquen 
un camión lleno de mota y en California sea legal consumirla 

al aire libre y hasta en 
algunos espacios públicos!

Tal vez la única manera de 
abordar el narcotráfico desde 
diversas perspectivas para 
hacernos de una visión más 
o menos integral al respecto, 
lo otorgue la literatura. 
De entre los ríos de  tinta 
(muchas veces roja) y las 
toneladas de papel que se 
han escrito, me voy a tomar 
la licencia de escoger tres, 
debido a que los considero 
los más representativos de 
los distintos enfoques de 
este “sub género”.

Antes que nada “La reina del 
sur” de Arturo Pérez Reverte (2), donde la novelística se 
cocina con ficción y realidad, aderezadas con el delicioso 
estilo del autor y condimentadas con las dudas que plantea.

Después tenemos “Desde Navolato vengo” que tiene la 
peculiaridad de haber sido escrito por un narco a manera de 
encargo (me consta, lo que no sé es a ciencia cierta quién) 
y por lo mismo omito el nombre del autor. Por lo demás el 
libro está bien escrito, inmejorablemente construido en su 
capitulación y sintaxis; nos regala una perspectiva distinta 
casi “desde adentro” del fenómeno social.

Y por último pero no por eso menos importante, “El narco: 
La guerra fallida” escrito conjuntamente por el ex vocero 
presidencial Rubén Aguilar y el ex canciller Jorge Castañeda, 
sin duda lo mejor que se ha escrito en serio sobre el 
tema, relumbra de escenarios, actualidad y soluciones 
concretas, no les voy a decir más porque si de verdad les 
interesa analizar el tópico vayan a la librería más cercana 
o cómprenlo en Amazon, les garantizo que no se van a 
arrepentir.

Al menos tres generaciones de mexicanos hemos tenido 
contacto con alguien que directa o indirectamente está en el 
mundo de las drogas ilegales, de una forma o de otra; algo 
hay que hacer sí, pero mientras el gobierno que tenemos se 
decide, podemos leer al respecto.
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